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Desde el Barrio  “BILBAO”

Con el acompañamiento de la Secretaría Distrital del 
Hábitat y el trabajo colaborativo  de los habitantes del 

barrio Bilbao, logramos realizar un proceso de 
identificación de las principales problemáticas o 

necesidades de nuestro territorio, así como de las 
acciones y estrategias de gestión para la transformación 

y el mejoramiento de nuestra calidad de vida.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso

Bajo el liderazgo de nuestra 
Secretaria Nadya Milena 

Rangel Rada de la Secretaría 
Distrital del Hábitat realizamos 

recorridos, encuentros, 
entrevistas y talleres por el barrio, 

encontrando residentes que 
enriquecieron la construcción de 

la memoria y aportaron en la 
construcción de la cartografía 
barrial y en la elaboración de 

nuestro Plan.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso
Para la elaboración de 

nuestro Plan Barrial desde el 

barrio “Bilbao”, contamos con 
la valiosa colaboración de 

grandes aliadas como la 
señora Presidenta de la JAC, 

Diana Paola Barrera.



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto de quienes 
participaron

en el paso a paso



Ubica una foto actual de un lugar que represente tu barrio.



Nuestro barrio está ubicado en la Localidad 11 Suba, en la 
UPZ 71 Tibabuyes, los barrios aledaños son: por el norte 
Fontanar del Rio, por el oriente Ciudadela Cafam II y el 

barrio San Carlos de Tibabuyes, por el occidente la ronda 
del rio Bogota y por el sur el barrio Berlín y el barrio San 

Pedro de Tibabuyes.

Barrio 
Fontanar del Rio

Barrio 
Bilbao II Sector

Ciudadela 
Cafam II

Rio Bogotá

Barrio 
Bilbao I Sector



"Los terrenos que hoy ocupa el 
barrio eran una zona de 

potreros, humedales y lagunas. 
Desde comienzos del siglo XX 
los terrenos empezaron a ser 
intervenidos para desecar los 

humedales, se fue 
cuadriculando el suelo con 

zanjas y rellenos, se realizaron 
sembrados de pasto y 

eucaliptos, adecuando el 

terreno para la  ganadería".

"A comienzos del siglo XX las 
grandes propiedades 

comenzaron a parcelarse en 
fincas, para 1980 el terreno 
pertenecía al señor Olegario 

Melo, que tenía actividades 
agropecuarias como cultivos 
de papa, zanahoria y vacas 

lecheras".

"El secamiento de lagunas y 
relleno de humedales fue una 

actividad que se mantuvo 
constante durante décadas. 

Los primeros pobladores 
urbanos llegan en 1989 

cuando comenzó el loteo, la 
entrada al barrio era por 

camellones, caminos de tierra 
elevados, no teníamos acceso 

a servicios públicos".



"Comenzó un proceso de urbanización 

informal promovido por el señor Henry 
Lozano, no existió una planeación 

adecuada de los equipamientos, en 
algunos sectores tenemos un ancho de 

calles insuficiente, faltan parques y 

zonas verdes, no se contemplaron 
avenidas y vías de acceso, debido a 

esto el sector ha soportado muchos 
años el embotellamiento en movilidad. 

El agua la recogimos en piletas hasta 

1997 que se amplió la red de acueducto 
y en el 2000 se instalaron las redes de 

alcantarillado".

"En la década de 1990 llegan 

muchas familias con la ilusión de 
tener una vivienda propia y 

buscando oportunidades de salir 
adelante, llegan de otras partes de la 

ciudad y muchos de otras zonas del 

país, llegan también familias que 
vienen de zonas rurales huyendo de 

la violencia a establecerse con la 

esperanza de comenzar de nuevo".

"En tan solo 10 años todo cambio, el 

impacto de los nuevos habitantes, la 
presión por el suelo y el desarrollo de 

servicios públicos domiciliarios 
transformó por completo el 

territorio.

Actualmente estamos superando los 

problemas de movilidad y 
embotellamiento,  ahora contamos 

con una  ruta alimentadora de 

Transmilenio que nos conecta con el 
Portal Suba. En el 2006 se realizaron 

obras para levantar y asegurar los 
taludes de los camellones del rio 

Bogotá y el mantenimiento a las 

lagunas de pondaje y drenaje pluvial, 
que amortiguan las crecientes, 

mitigando el riesgo en la ronda. 

Relatos de líderes y comunidad del barrio



Honestos 

Solidarios

Trabajadores 

Emprendedores 

“En Bilbao nos gusta el deporte y la actividad 
física, cuidamos los parques que son nuestros 

espacios de diversión y esparcimiento”.

“Aquí somos emprendedores, hay varias 
actividades comerciales, somos una 

comunidad de personas trabajadoras y 
echadas para adelante”.



El parque principal de Bilbao 
conocido como parque de la 
Virgen, cuenta con una 
cancha de futbol, una 
cancha polideportiva, juegos 
infantiles y zona de 
ejercicios y gimnasio al aire 
libre.  



Ubica una foto del recorrido.



Caminando nuestro barrio reconocemos la 

importancia de implementar campañas de manejo 
adecuado de residuos sólidos y tenencia 

responsable de animales de compañía.

En este barrio es importante el deporte y la actividad 

física para nuestros niños, niñas y adultos mayores, 
los parques del barrio son nuestros espacios de 

esparcimiento y diversión. 

El salón comunal es un motivo de orgullo para la 

comunidad, nuestro espacio de encuentro para las 
actividades vecinales.



Ubica una foto donde se muestre a la

comunidad haciendo su cartografía barrial.



En el barrio y los barrios aledaños tenemos equipamientos educativos 
públicos y privados como el colegio Gerardo Molina, el colegio 

Gimnasio Latinoamericano, el colegio Delia Zapata, el colegio la 
Fantasía del Conocimiento, colegio Einsteniano, entre otros. En las 
cercanías esta la Manzana del Cuidados de Suba en el barrio Fontanar 
y se está construyendo el CDC Tibabuyes.

En Bilbao tenemos el parque principal que tiene la cancha de futbol y 
otros parques como el de la virgen y el de Bilbao II sector, También 

somos vecinos de la ronda del rio Bogotá,

En el entorno tenemos iglesias y sitios de oración como la Parroquia 
San Dionisio y la Capilla San José.

Para el transporte en nuestro barrio contamos con oferta de rutas del 
SITP por la calle 144 y la calle 143b.  Adicionalmente tenemos parada 

del alimentador 11-10 Bilbao que nos conecta con el Portal Suba de 
Transmilenio, aquí siempre hemos tenido dificultades con el 
transporte y la movilidad.



Diagnóstico vías, parques y equipamientos de tu 
barrio. 

ESTADO DE LAS VÍAS.
En tu barrio hay 145 vías en total, de las cuales:

33 están en buen estado.

39 están en estado regular.

38 están en mal estado.

35 están sin construir.

ESTADO DE LOS PARQUES.
En tu barrio hay 3 parques en total, de los cuales:

1 están en buen estado.

2 están sin construir.

ESTADO DE LOS EQUIPAMIENTOS.
En tu barrio hay 2 equipamientos en total, de los cuales:

2 están en mal estado.

PROBLEMÁTICAS Y OPORTUNIDADES IDENTIFICADAS.

11 Puntos críticos de seguridad.

5 Puntos con oportunidad de adecuación de zonas verdes.

1 Puntos con oportunidad de embellecimiento.El 100% del barrio está dentro del 
Territorio Priorizado de 

Mejoramiento Integral “Tibabuyes 
Juan Amarillo”

Barrio 
Fontanar del Rio

Barrio 
Bilbao II Sector

Ciudadela 
Cafam II

Rio Bogotá



MEJORAMIENTO DE ENTORNOS.
3 Segmentos viales construidos.

24 Segmentos viales con estudios y diseños.

MEJORAMIENTO DE VIVIENDA.
3 Hogares con mejoramientos de vivienda entregados.

Acciones de la 

Secretaría 
Distrital del 
Hábitat en tu 
barrio.
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¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Desde la comunidad pensamos indagar en la Alcaldía Local los 
avances frente a los estudios y diseños de los segmentos viales sin 
intervenir, necesitamos identificar que vías tienen estudios y diseños 
y gestionar los recursos para la ejecución de las obras de 
intervención vial.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Consideramos que se hace necesaria liderar desde la comunidad y 
buscar el apoyo articulado de entidades tales como la Alcaldía 
Local y la Unidad de Mantenimiento Vial.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Algunas de las calles no han recibido 
ningún tipo de intervención, lo que 
desmejora la calidad de vida de la 
comunidad.

PROPUESTA:  RECUPERACIÓN DE LA 
MALLA VIAL LOCAL



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Mantener el trabajo coordinado con el frente de seguridad, 

instalación de cámaras de seguridad, aumentar las frecuencias del 
patrullaje, campañas de prevención de hurto y de la extorsión a 
comerciantes, campañas de prevención de consumo de SPA, 
Construcción de un CAI en el entorno.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR

Se requiere la coordinación de la comunidad y el apoyo de la Alcaldía 
Local, la Secretaria de Seguridad y Convivencia, IDIPRON y la 
Policía.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Nuestro barrio no ha sido ajeno al incremento 
de la inseguridad en la ciudad, hay problemas 

de hurto a personas, consumo y venta de 
sustancias en los parques del barrio y en la 

ronda del rio, no hay CAI cerca.

PROPUESTA: MEJORAR LA 
SEGURIDAD 



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Con campañas pedagógicas sobre reciclaje, información sobre los 
horarios de recolección de basuras, capacitación sobre prácticas de 
separación en la fuente, disposición y manejo adecuado de residuos 
sólidos; con la imposición de multas y comparendos ambientales por 
disposición inadecuada de residuos sólidos.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que se necesita la participación activa de la 
comunidad y contar con el concurso de la UAESP, el operador de 
aseo y la Alcaldía Local.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?

Disposición inadecuada de residuos sólidos, 

se identificaron puntos con problemas de 

acumulación de basuras, llantas y 
escombros.

PROPUESTA: MANEJO ADECUADO DE 
RESIDUOS



¿CÓMO LO HEMOS PENSADO?

Realizar las consultas desde la comunidad sobre los procedimientos 
para avanzar en el proceso de saneamiento predial y regularización 

de las manzanas afectadas.

¿QUIÉNES PODRIAN INTERVENIR?

Identificamos que se necesita la participación activa de la 
comunidad y contar con el concurso de la Secretaria de Planeación, 
CVP y SDHT.

¿QUÉ ENCONTRAMOS?
Los predios ubicados en la ronda del rio 
Bogotá se encuentran en un limbo jurídico, 

se adquirieron en barrios legalizados, pero 

luego los terrenos fueron declarados zona 
de protección, se realizaron obras de 

mitigación del riesgo, pero sobre los predios 

aún hay una orden de reasentamiento.

PROPUESTA: SANEAMIENTO PREDIOS 
RONDA RIO BOGOTA
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